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Óâàæàåìûå 
÷èòàòåëè!

Продолжается ïодïèсêа íа ãаçетó «Ôлаã 
Ðодèíû» íа  2-е ïолóãодèе 2012 ãода.

Åдèíая ïодïèсíая öеíа:
– 6 ìесяöев – 86,40 ãрí.
Æèтелè Ñевастоïоля, Ñевастоïолüсêоé çоíû 

ìоãóт оôорìèтü ïодïèсêó в ïо÷товûõ отделеíèяõ 
свяçè. Æèтелè дрóãèõ  ãородов  Óêраèíû è Êрûìа 
ìоãóт оôорìèтü ïодïèсêó, вûслав деíüãè  ïо 
адресó: 99050, ã. Ñевастоïолü-50, óл. Ìоêроóсова, 
5, èçдателüство ãаçетû «Ôлаã Ðодèíû». Òелеôоí 
54-33-83.

В дивизионе кораблей особого назначения 
Черноморского флота, где командиром капитан 
2 ранга Константин Лаптев, состоялись меро-
приятия, посвященные началу летнего периода 
обучения. Перед личным составом выступил 
начальник одного из управлений флота капитан 
1 ранга Александр Потоцкий, который проанали-
зировал достигнутые военнослужащими в зимнем 
периоде обучения результаты, определил задачи 
на предстоящий период. Он отметил, что планы 
зимнего периода обучения  в целом выполнены.  

На кораблях  дивизиона состоялось  информирование 
военнослужащих по призыву на тему «Дружба и войско-
вое товарищество – одна из важнейших традиций Воору-
женных Сил России». На корабле особого назначения 
«Лиман»  беседу на эту тему  провел помощник командира 
дивизиона по работе с личным составом капитан 3 ранга 
Александр Степанюк. Он отметил, что проявление дружбы 
– это не только общечеловеческая ценность, но и одно 
из важнейших требований устава. 

Многолетняя практика доказывает: благоприятная 
психологическая атмосфера в воинском коллективе, 
взаимопомощь и взаимоподдержка, чувство ответствен-
ности за себя и сослуживцев способствуют укреплению 
воинской дисциплины, ответственному отношению к 
выполнению своих обязанностей.  За грубое нарушение  
правил взаимоотношений между военнослужащими    
предусмотрена уголовная ответственность. 

В воскресный день военнослужащие дивизиона стали 
участниками культпохода в Дом офицеров ЧФ, где со-
стоялся творческий фестиваль «Таланты Севастополя 
– морякам-черноморцам».

Вчера согласно плану в дивизионе состоялось занятие 
со всеми категориями военнослужащих по общественно-
государственной подготовке с участием руководящего 
состава флота и  дивизиона. Тема лекции – «Военно-
политическая обстановка в стране и мире».

На предстоящий период запланирован целый 
комплекс мероприятий, направленных на повышение 
боевой готовности, укрепление воинской дисциплины 
и морально-психологической обстановки в воинских 
коллективах дивизиона.

Людмила ГОрмАЛеВА
Фото автора

Раскрыв основные  направления 
геополитики, приоритетные  направле-
ния развития российского государства, 
во второй части своего выступления 
полковник Андрей Бородин обратил вни-
мание собравшихся на необходимость 
соблюдения воинской дисциплины всеми 
категориями военнослужащих, повы-
шения боеготовности подразделений, 
выполнение плана мероприятий летнего 
периода обучения.

В этот же день согласно указаниям 
командующего Южным военным округом 
в подразделениях части состоялись за-
нятия по изучению требований  безопас-
ности  при   выполнении задач огневой, 

тактической подготовки, вождении и 
обслуживании  техники.  Командиры 
батарей детально рассказали своим под-
чиненным о нюансах безопасности на 
занятиях по боевой подготовке. Особое 
внимание было уделено молодым матро-
сам, которые только прибыли в часть с 
учебных отрядов и приемно-технической 
комиссии флота. 

Личный состав зенитных ракетных бата-
рей с первых дней летнего периода обуче-
ния отрабатывал плановые мероприятия. 
Так, в первой зенитно-ракетной батарее ка-
питана Бориса Тиунова  состоялись занятия 
по технической подготовке для молодого 
пополнения. Руководитель – начальник вто-

рого расчета старший лейтенант Владимир 
Гаврилов. Его помощники  матросы Иван 
Коломиец, Сергей Беляев, Шамиль Муста-
фаев познакомили новичков с основными 
ТТХ  комплекса «Оса», продемонстрировали 
его боевые возможности.   

В течение двух недель молодежь будет 
проходить обучение  под руководством 
своих наставников – матросов, которые 
сегодня готовятся к увольнению в запас. Им 
предстоит в короткие сроки обучить азам 
специальности вновь прибывших.

Как отметил начальник штаба зенитно-
го ракетного полка подполковник Андрей 
Шахбазянц, первые дни летнего периода 
обучения будут  направлены на  укрепле-
ние практических навыков обслуживания 
техники, усвоение правил  безаварийной 
и безопасной эксплуатации вооружения 
и  техники.  

Все мероприятия в полку нацелены на 
подготовку подразделений к  выполнению 
главной задачи – успешному проведению 
полкового тактического учения с боевой 
стрельбой на полигоне Капустин Яр. 

елена ЛОГВиненКО
Фото автора

– Конечно, вопросы состояния окру-
жающей природной среды, как и природо-
охранной работы, в регионах базирования 
флота актуальны не меньше, чем во многих 
других. Поэтому вполне принимаю позицию 
флотской газеты поговорить по этой теме 
именно теперь, в канун всемирно известной 
даты. Тем более что сказать действительно 
есть что.

   В настоящее время состояние экологи-
ческой безопасности на флоте мы оцениваем 

как удовлетворительное. При этом основой 
такого утверждения являются факты, вы-
являемые соответствующими проверками. 
К примеру, специалистами экологической 
службы ЧФ в зимнем периоде обучения про-
изведены проверки обеспечения экологиче-
ской безопасности на 42 объектах флота и 
15 судах. Было выявлено 75 нарушений, из 
которых 67 устранены. 

 Летний период обучения: первые дни

Итоги подведены, 
задачи поставлены

Комплексный подход
В первый день летнего периода обучения в зенитном ракетном полку, 

которым командует полковник Андрей Литвинов, состоялись занятия по 
общественно-государственной подготовке. Перед личным составом части 
выступил   заместитель начальника береговых войск Черноморского флота, 
начальник отдела БрАВ полковник Андрей Бородин. Тема занятий – «россия 
в современном мире и основные приоритеты ее военной политики. Задачи 
личного состава по поддержанию боевой готовности, укреплению правопо-
рядка и воинской дисциплины в подразделениях». 

Актуальное интервью  

Контрольная по экологии
Сегодня отмечается Всемирный день охраны окружающей природной среды, учрежденный 

еще в 1972 году на конференции ООн. его цель –  привлечение внимания мировой обществен-
ности к этим насущным проблемам.  С вопросами о положении дел в сфере охраны окружаю-
щей среды на Черноморском флоте мы обратились к главному инженеру (начальнику службы) 
экологической службы ЧФ Александру Цепкалову.
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Большой десантный корабль «Цезарь Куников», которым командует 
капитан 2 ранга Алексей Безолюк, – один из самых востребованных 
кораблей Черноморского флота рФ. Совсем недавно он представлял 
российскую Федерацию в качестве флагмана в весенней активации 
Черноморской военно-морской группы оперативного взаимодействия  
«Блэксифор».  

В минувшее воскресенье 
ветераны ракетного крейсера 
«Грозный» отпраздновали пя-
тидесятую годовщину со дня 
подъема Военно-морского 
флага на корабле. 

Крейсер был вооружен самым 
грозным оружием и по праву 
считался неотъемлемой частью 
ракетно-ядерного щита Совет-
ского Союза. Корабль принимал 
участие в различных учениях, 
успешно выполнял задачи даль-
них походов, в ходе которых 
личный состав демонстрировал 
неизменно высокую морскую 
выучку, слаженность действий 
и профессионализм. Высокие 
показатели личного состава 
в боевой учебе неоднократно 
отмечались призами Главноко-
мандующего ВМФ по различным 
видам подготовки. 

Консультант командующего ЧФ 
контр-адмирал запаса Александр 
Ковшарь во время встречи вручил 
ветеранам корабля памятные жетоны 
«Звезда железа и крови» (Севасто-
польская звезда), а также памятный 
адрес с поздравлением Военного со-
вета Черноморского флота. Ветераны 
корабля посетили музей Черномор-
ского флота, а также возложили венок 
к  памятному знаку героям эскадры 

Черноморского флота. Кроме того, 
памятные карточки вручил всем 
присутствующим контр-адмирал в 
отставке Волин Корнейчук, командо-
вавший кораблем с 1972-го по 1976 
год. Для многих поколений моряков 
крейсер стал родным домом, настоя-
щей школой мужества и мастерства.  
Ветераны с теплотой вспоминают 
службу на крейсере.

Капитан-лейтенант 
евгений КАЙДАШ

Фото автора

Контрольная по экологии
В соответствии с межправительственным Со-

глашением   по вопросам обеспечения экологи-
ческой безопасности и экологического контроля 
в местах базирования Черноморского флота 
государственными природоохранными органами 
Украины произведено 36 проверок объектов флота, 
по результатам которых выявлено 45 нарушений 
требований природоохранного законодательства, 
из  них устранено 38 (84%). Это очень неплохие 
показатели. В целом же в результате проведения 
организационных, учебных и технических меро-
приятий состояние морской среды в местах бази-
рования кораблей и судов флота по сравнению с 
2011 годом улучшилось.

– Александр николаевич, каковы вообще 
тенденции во взаимоотношениях наших эко-
логов с украинской стороной в последнее 
время?

– Лично мне вряд ли уместно давать какие-
либо конкретные оценки по данному вопросу, но 
могу сказать, что они строятся на конструктивной 
и профессиональной основе при решении про-
блемных вопросов экологического характера. И 
как подтверждение этому совсем недавно, 24–25 
мая,  в Севастополе прошло очередное заседа-
ние рабочей группы по вопросам экологической 
безопасности и охраны окружающей среды 
подкомиссии по вопросам функционирования 
Черноморского флота РФ и его пребывания на 
территории Украины. Части рабочей группы воз-
главляли заместитель руководителя Федеральной 
службы по надзору в сфере природопользования 
РФ Амирхан Амирханов и директор Департамента 
экологического контроля природных ресурсов Го-
сударственной экологической инспекции Украины 

Владимир Лазарев. В заседании приняли участие 
также послы по особым поручениям МИД РФ Алек-
сандр Бавыкин и МИД Украины Виктор Семенов.

   Сторонами обсуждался широкий круг вопро-
сов: о выполнении предписаний природоохранных 
органов Украины, об оформлении разрешительной 
документации в сфере природопользования на 
объектах флота, о периодичности экологического 
контроля, о дооборудовании кораблей и судов ЧФ 
системами предотвращения загрязнения моря и 
другие. Практически по всем вопросам, как было 
указано в итоговом совместном протоколе заседа-
ния рабочей группы, обе стороны либо отметили 
сохранение положительной динамики решения 
вопросов, либо нашли взаимоприемлемое общее 
понимание проблем. Полагаю, это важно в целом 
для государств, а кроме того, характеризует и 
способность флотских структур, в том числе не в 
последнюю очередь и экологической службы ЧФ, 
решать поставленные задачи на уровне предъяв-
ляемых требований в соответствии с действующим 
законодательством.

– За хорошими показателями стоит труд 
конкретных людей. Кого бы вы назвали?

  – Лучше   всего     организована    работа   по    
соблюдению    требований природоохранного за-
конодательства и подготовка объектов к экологиче-
скому контролю за соблюдением требований при-
родоохранного законодательства Украины в службе 
вспомогательного флота (начальник службы капи-
тан 1 ранга  Олег Истомин), в части Феодосийского 
гарнизона, где начальником полковник Михаил Да-
ренский, части радиоэлектронной борьбы, которой 
командует полковник Андрей Литвинов.

 Большая работа по контролю за состоянием 
акваторий Черного моря  проведена экологическим 
судном «Петр Градов» (капитан Александр Наумов). 

Его экипажем произведено  16 обследований  в бух-
тах базирования флота, в том числе на акваториях 
Феодосии и Новороссийска, в зоне ответствен-
ности Южного военного округа.

 В лучшую сторону по организации предупре-
ждения и предотвращения загрязнения моря 
отмечается бригада ракетных катеров (командир 
капитан 1 ранга Александр Толмачев). 

Безусловно, нужно отметить и специалистов-
экологов, чей высокопрофессиональный труд во 
многом способствует конструктивному решению 
вопросов охраны окружающей среды. Личный 
состав экологической службы, штатные и не-
штатные экологи воинских частей, учреждений 
и организаций Черноморского флота  с честью 
выполняют поставленные задачи по обеспечению 
экологической безопасности на Черноморском 
флоте, проявляя при этом инициативу и целеу-
стремленность. Экологической службой флота 
проводится большая организационная и коор-
динационная работа по реализации  указанного 
выше межправительственного Соглашения. Из 
своих ближайших помощников отмечу Евгения 
Савинова, Юлию Зайкову, Анну Можаровскую.  На 
местах отлично зарекомендовали себя экологи 
ЗРП капитан Виталий Пилиновский, Феодосий-
ского гарнизона Сергей Бекетов,  узла связи 
Светлана Корицкая,  ремонтного завода средств 
связи Светлана Яновская. 

Хотелось бы напомнить, что слово «экология» 
состоит из двух частей: «эко», что переводится с 
греческого как «дом», и «логия» – «наука». То есть 
экология – это «наука о доме», а наш дом – это 
Земля. 

– Спасибо за беседу.
 Геннадий МАКАРЕНКО

 Фото автора (Окончание. Начало на 1-й стр.)

Вчера ветеран Великой Отече-
ственной войны полковник в отставке 
Иван Григорьевич Мацигор отметил 
свой 90-летний юбилей.

Родился Иван Григорьевич 4 июня 
1922 года в семье крестьянина в селе 
Стенка Полтавской области. С ран-
них лет мальчишка мечтал посвятить 
себя служению Отечеству в рядах 
Вооруженных Сил Страны Советов. 
Эта мечта привела его  в Севасто-
поль. В июле 1940 года Иван Мацигор 
поступил в Военно-морское училище 
береговой обороны имени ЛКСМУ. 
Во время занятий вместе с другими 
курсантами он учился искусству ве-
дения боя в полевых условиях: рыл 
окопы и ходы сообщений, осваивал 
приемы рукопашного боя, учился 
метко стрелять, метать гранаты, го-
товился к схватке с врагом, который 

в сорок первом уже приближался к 
Севастополю. 30 октября 1941 года 
курсанты заняли оборону в четырех 
километрах от Бахчисарая у реки 
Кача. Здесь Иван Мацигор принял 
первый в своей жизни бой, который   
для многих из его однокурсников 
оказался последним.

1 ноября во второй половине 
дня курсантский батальон отражал 
очередную атаку пехоты противника, 
которую поддерживали авиация, 
артиллерия и танки. После мощной 
артиллерийской подготовки и бом-
бовых ударов фашистской авиации 
на обороняемые курсантами  позиции  
шли профессиональные, матерые 
убийцы, уверенные в своем превос-
ходстве над мальчишками. Однако  
метким огнем из всех имеющихся у 
них огневых средств, мощной штыко-

вой контратакой курсанты заставили 
врага отступить. Парни выполнили 
поставленную перед ними задачу. 
Вскоре Иван Григорьевич продолжил 
обучение в военном училище. После 
его окончания воевал на Балтийском 
флоте. Ветеран награжден орденом 
Отечественной войны II степени, 
двумя орденами Красной Звезды, 
болгарским орденом и 26 медалями, 
среди которых «За оборону Севасто-
поля» и «За оборону Ленинграда». 
После окончания службы продолжал 
работать в строительном управлении 
Черноморского флота. В настоящее 
время Иван Григорьевич  принимает 
активное участие в работе ветеран-
ской организации.

Севастопольский комитет ветера-
нов войны, многочисленные друзья, 
товарищи, родственники горячо и 
сердечно поздравляют Ивана Григо-
рьевича с юбилеем, желают ему быть 
здоровым, прожить долгую и счаст-
ливую жизнь, дарить окружающим 
радость от общения с ним.

Юбилей  

Он защищал Севастополь

РКР «Грозный» – 50!

БДК «Цезарь Куников». 
Снова в поход

И вот новый   средиземномор-
ский поход.  3 июня  корабль вышел 
из Севастополя  с подразделением 
морской пехоты на борту. Морские 
пехотинцы, а это в общей слож-
ности 40 человек,  будут не только 
охранять корабль во время прохода 
Проливной зоны и в иностранном 
порту, но и примут участие в тор-
жествах, которые пройдут в ита-
льянском городе Мессина. Группа 
морских пехотинцев выделена из 
отдельного десантно-штурмового 
батальона, которым командует под-
полковник Дмитрий Петух. Группу 
антитеррора возглавляет командир 
взвода старший лейтенант Искандер 
Миннабаев, а группу почетного ка-
раула – начальник службы ракетно-
артиллерийского вооружения ОДШБ 
старший лейтенант Сергей Тебе-
кин. 

По плану  корабль должен зайти 
в Мессину для участия в церемонии 
увековечения памяти российских 

моряков, которые оказали неоце-
нимую помощь горожанам во время 
землетрясения, случившегося  28 
декабря  1908 года, известного 
как сильнейшее в Европе. В общей 
сложности тогда пострадало около 
200.000 человек. Первыми на по-
мощь пришли российские моряки 
под командованием контр-адмирала 
Литвинова. Они отважно, рискуя 
жизнью,  участвовали  в спасении  
жителей Мессины.

 В церемонии увековечения па-
мяти российских моряков от Черно-
морского флота примет участие 
заместитель командующего ЧФ по 
работе с личным составом капитан 
1 ранга Юрий Ореховский. Команди-
ром похода назначен командир бри-
гады десантных кораблей  капитан 1 
ранга Алексей  Комаров.  

БДК  уже прошел  Черное море и 
Проливную зону.

Владимир ПАСЯКин
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С момента выхода пилотного 
выпуска «Московского островка» во 
флотской газете прошло уже 12 лет. 
Все  газетные номера  с «островка-
ми» бережно хранятся в подшивке 
библиотеки школы. За эти годы в 
школьной газете, которая регулярно 
выходила на страницах «Флажка», 
прошло более пятисот публикаций. 
А если посчитать все материалы о 
«московской» школе, которые публи-
ковались с момента ее основания, 
то наберется около тысячи статей. 
Весомая цифра! 

Инициаторами, идейными вдохно-
вителями создания школьной газеты 
тогда были заместитель директора 
школы по воспитательной работе 
Ольга Поливарова, преподаватель 
информатики Валентина Ключарева, 
школьная вожатая  Виктория Алек-
сандрова. 

О школьной жизни писали прак-
тически все журналисты газеты – 
Сергей Горбачев, Сергей Должиков, 
Наталия Микиртумова, Петр Шишкин, 
Ольга Андреева, Яна Попова. Школа 
– огромный информационный пласт 
для  творчества журналистов. И одно-
временно «Флаг Родины» представлял 
широкое поле для деятельности  пе-
дагогов и учеников школы. Сколько 
интересных событий, значимых дат, 
побед пережито вместе! Они и срод-

нили, и объединили наши коллективы 
в единое целое. Жизнь «московской» 
школы для нас, журналистов, – Клон-
дайк информации, для школьного кол-
лектива – возможность еще и еще раз 
поведать миру о своих достижениях, а 
когда и о проблемах. 

И вот дан старт  очередной  подпи-
ске на газету «Флаг Родины». Честно 
говоря, коллектив федерального 
государственного казенного общеоб-
разовательного учреждения «Сред-
няя школа №8» не является нашим 
массовым подписчиком. Но каждый 
год  школа регулярно выписывает 
несколько экземпляров газеты Чер-
номорского флота, которые разле-
таются в стенах школы. Постоянство 
наших читателей действительно до-
рогого стоит. Не только информация о 
жизни школы интересна педагогиче-
скому коллективу. У многих учителей  
сыновья служат на Черноморском 
флоте, кому-то из педагогов инте-
ресно отслеживать судьбу своих вы-
пускников. По сути, мы, российские 
организации, связаны единым миром 
жизни Черноморского флота. 

Об этом упомянет в интервью и 
директор школы Светлана Михайловна 
Коломейцева, которая в адрес нашей 
газеты высказала немало теплых, 
искренних, добрых пожеланий. Ей 
слово:

– В первую очередь хочу выразить 
огромную благодарность творческо-
му коллективу газеты «Флаг Родины». 
На протяжении многих лет газета 
освещает  злободневные проблемы 
школы, своевременно информирует 
обо всех новациях  среднего образо-
вания. Творческие работы педагогов 
и учеников школы,  мастер-классы 
учителей подкрепляются фоторепор-
тажами. Любые новации педагогики, 
школьного образования мы стараем-
ся освещать на страницах флотской 
газеты. Разъяснять родителям изме-
нения в сдаче ЕГЭ, рассказывать о го-
сударственной итоговой аттестации 
выпускников школы. К освещению 
этих вопросов  мы привлекаем флот-
ских журналистов. Потому как такая 
общественная трибуна, как «Флаг 
Родины», – значимый информацион-
ный источник для тысяч людей. Не-
смотря на то, что мы информируем в 
данных вопросах родителей учеников 
на родительских собраниях, газета 
помогает нам более полно освещать 
многие вопросы. 

Инновации школьного образова-
ния, спортивная работа, статьи наших 
педагогов, работа психолога школы, 
постановки школьного театра, кон-
курсные работы ребят – вся эта ин-
формация своевременно отражается  
на страницах флотской газеты. 

К слову сказать, многие школьники 
в «Московском островке» начина-
ли свою творческую писательскую 
деятельность. Кто-то из выпускников 
школы в дальнейшем избирал про-
фессию журналиста, поступал на 
журфак в МГУ. (Кстати, выпускницы 
школы Юлия Потоцкая и Аня Иванова 
в свое время принимали активное 
участие в создании уже обозначен-
ного первого выпуска «Московского 
островка». А сегодня эти девушки 
– дипломированные журналистки. 
– Авт.)

Еще хочу сказать, что когда  толь-
ко зарождались школьное теле-
видение и школьный пресс-центр, 
в их создании огромную помощь 
нам оказывала журналист Наталия 
Робертовна Микиртумова. Она по-
могала, учила наших ребят азам 
журналистики. Редактировала и 
выпускала в свет статьи наших уче-
ников. Сама участвовала и освещала 
событийные моменты школьной 
жизни. Большое ей спасибо.  Хочу 
выразить благодарность фото-
корреспондентам газеты и всем 
журналистам, с кем нам довелось 
работать все эти годы, за активную 
работу, инициативу и отзывчивость. 

И прежде всего хочу поблагодарить 
главного редактора «Флага Родины» 
капитана 1 ранга Александра Анато-
льевича Гуменного. Все вопросы, ка-
сающиеся освещения мероприятий 
из жизни школы, мы всегда решали 
и решаем оперативно. Для нас всег-
да находится место на страницах 
флотской газеты. Ведь для чего мы 
начали сотрудничество? Для того 
чтобы дети моряков Черноморско-
го флота не находились в какой-то 
информационной изоляции. О нас 
мало пишет местная пресса, ред-
ко печатают в других изданиях. А 
«Флажок» доступен всем родителям. 
Газета выписывается во всех частях 
и подразделениях Черноморского 
флота. И каждый на своем рабочем 
месте может прочитать, чем живут 
их дети, какие события происходят в 
школе. «Флаг Родины» позволяет до 
всех донести цели и задачи, которые 
сегодня существуют в российском  
образовании. Вместе с «Флажком» 
мы строим школу XXI века. Говорю 
смело – это наша газета! И надеюсь, 
впереди у нас еще не один год тес-
ного и доброго сотрудничества!  

елена ЛОГВиненКО
Фото автора

Вместе строим школу ххi века
«Немногим  более двух лет прошло с того момента, когда наш школьный корабль отправился в поход по 

океану знаний. 
В ряду наших настоящих друзей почетное место занимают журналисты газеты «Флаг Родины». Именно бла-

годаря труду «флажковцев» севастопольцы и военные моряки знают, что у школьного экипажа детства и добра 
одни и те же радости и заботы, что и у экипажей боевых кораблей. 

Сегодня в нашей газете публикуется специальная страничка флотской школы – «Московский островок».  
Теперь не только дети будут читать, как служат их отцы, но и родители смогут более подробно узнать со страниц 
газеты об их делах и проблемах.

Надеемся, что это полезное и нужное дело, которое, хотелось бы верить, не ограничится лишь одним вы-
пуском. 

Мы верим, что наша школьная страничка будет интересна для вас, дорогие папы и мамы! А иначе и быть 
не может. Ведь и у флота, и у школы впереди целое новое тысячелетие, наполненное хорошими и добрыми 
делами».

«Флаг Родины»,  «Московский островок»,  № 246, 2000 год

Краснознаменный Констанцский авиаполк 
был сформирован в 1938 году, возглавил его 
майор Н. Остряков.  Экипажи полка участвовали 
в войне с белофиннами, фашистской Германи-
ей, наносили бомбовые удары по территории 
Румынии, по нефтеперегонным заводам Плоеш-
ти, защищали и  освобождали Севастополь.

Полк воспитал 11 Героев Советского Союза. 
За проявленные в годы Великой Отечественной 
войны мужество и героизм он награжден ор-
деном Красного Знамени, удостоен почетного 
наименования Констанцский.

В мирные годы 943-й МРАП без потерь вы-
полнял свой интернациональный долг в Индо-
незии и Египте, шесть раз награждался призом 
Главкома ВМФ СССР по ракетной подготовке.

Передовому полку было оказано высокое 
доверие первому в авиации ВМФ переучиться 
и освоить  грозный сверхзвуковой ракетоно-
сец с изменяемой стреловидностью крыла, 
грозу американских авианосцев ТУ-22. Пер-
вым в авиации ВМФ вылетел на стратегиче-
ском ракетоносце командир полка полковник                              
Ю. Зверев.

В полку выросли в профессиональном 
отношении и в дальнейшем стали командую-
щими ВВС флотов Советского Союза генерал-
полковники И. Корзунов, М. Самохин, В. Воро-
нов, В. Потапов, генерал-майор Н. Остряков, 
генерал-лейтенант В. Юрин.

Оргкомитет во главе с председателем со-
вета ветеранов 943-го МРАП в г.  Севастополе 
полковником в отставке В. Лобовым и председа-
телем совета ветеранов АП в поселке Октябрь-
ском (здесь базировался полк) полковником в 
отставке Г. Федем в день рождения части про-
вели встречу с однополчанами. 

Состоялось торжественное построение 
ветеранов. На митинге выступили полковник в 
отставке Г. Федь, председатель Красногвардей-
ского районного Совета депутатов А. Фелегин, 
голова пгт Октябрьское В. Грабовец,  предсе-
датель совета ветеранов Красногвардейского 
района Л. Павлина, подполковник запаса          
В. Бережной.

Выступающие рассказывали о боевых за-
слугах полка, о тех, кто прославил его в годы 
войны и  в мирное время, называли фамилии 

Ю. Зверева, А. Чеснокова, В. Задираки, В. Ве-
личутина и многих других.

Представители Красногвардейского района 
искренне благодарили ветеранов полка за актив-
ное участие в военно-патриотическом воспитании 
молодежи района. Выступающие с сожалением 
отмечали, что с расформированием полка многие 
жители лишились рабочих мест, ослаблена работа 
с молодежью, не стали положительно решаться 
многие социальные и культурные вопросы.

Прохождение ветеранов  торжественным 
маршем состоялось под звуки духового орке-
стра, состоящего из мальчишек 8–14 лет. Были 
исполнены Гимны России и Украины.

В тот день участники встречи однополчан 
побывали в музее полка, который находится в 

бывшем Доме офицеров гарнизона. Создан он 
по инициативе и при личном участии ветерана-
авиатора А. Гирника.

Присутствие на мероприятиях жителей по-
селка, молодежи, детей свидетельствовало о 
том, что их волнует наша история, они гордятся 
односельчанами, теми, кто защищал Родину от 
фашистов, обеспечивал безопасность страны в 
мирное время.

С большим волнением и  трепетом ступили 
члены севастопольской делегации на взлетно-
посадочную полосу, с которой взлетали и шли 
в бой летчики военных лет, повышали  свое 
летное мастерство в мирное время, наносили 
бомбовые  и ракетные удары на полигоне.

Побывали в тот день авиаторы и на клад-
бище, где захоронены однополчане, 
минутой молчания почтили их память, 
возложили к могилам цветы. На одном 
из памятников были выбиты слова: 
«Вам скажут погибли –  не верьте. Нас 
небо уносит в бессмертье». Так есть и 
так должно быть на самом деле.

Генерал-майор авиации 
в отставке Анатолий ПОнОмАреВ,

заместитель командующего 
943-м мрАП 

(1971–1977 гг.),
председатель

 Севастопольского комитета
международного союза 

городов-героев СнГ

 Память нетленна

Встреча однополчан
28 мая 943-му морскому ракетоносному авиаполку, наследнику славных боевых традиций 

40-го авиаполка пикирующих бомбардировщиков, исполнилось 74 года.
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После возвращения на землю 
разведчика погоды в небо старто-
вал молодой экипаж старшего лей-
тенанта Павла Иванова (штурман 
экипажа старший лейтенант Вла-
дислав Кривой). В процессе полета 
авиаторы отрабатывали в воздухе 
ведение воздушной разведки.

Экипаж опытного летчика майора 
Андрея Когута (штурман капитан Иван 
Липатов), выполнив ночной полет по 
маршруту, вышел в район полигона, 
отыскал скрытую в складках местности 
малоразмерную цель, нанес по ней со-
крушительный бомбовый  удар.

Успешно справился с постав-
ленной задачей и экипаж старшего 
лейтенанта Артема Юдина (штур-
ман старший лейтенант Андрей 
Горчицын).  Авиаторы успешно 
отработали на полигоне, сброшен-
ные с СУ-24 бомбы поразили цель. 
Возвращаясь на свой аэродром, 
экипаж штурмовика вел попутную 
воздушную разведку.

Командир звена капитан Сергей 
Наливайко выполнил контрольный 
полет с опытным летчиком под-
полковником Геннадием Загоновым 
в качестве инструктора. 

Подполковник Александр Се-
менов обучал полетам ночью в 
качестве инструкторов командиров 
экипажей капитана Михаила Ко-
ломасова и старшего лейтенанта 
Артема Юдина. 

После окончания летной смены 
командир отдельной штурмовой 
эскадрильи подполковник Игорь 
Лукьянов провел разбор поле-
тов, проанализировал действия  
членов экипажей, назвал отли-
чившихся.

Юрий БОГОмОЛОВ

У авиаторов флота 

В небе – штурмовики

Нåобходèмоå прåдèсëовèå
3 мая 1942 года в прифронто-

вой зоне участникам Керченско-
Феодосийской десантной операции 
вручались заслуженные боевые на-
грады. Командиру Керченской ВМБ 
контр-адмиралу А.Фролову и бата-
льонному комиссару В.Мартынову 
– орден Красного Знамени. Вме-
сте с командованием орденов и 
медалей были удостоены около 
200 бесстрашных десантников. 
Во время торжественного цере-
мониала было объявлено и о том, 
что командование Черноморского 
флота возбудило ходатайство о 
присвоении Керченской военно-
морской базе ЧФ почётного звания 
– гвардейская. Бойцы встретили 
сообщение с нескрываемой радо-
стью и воодушевлением. Влиться 
в ряды советской гвардии было 
сокровенным желанием каждого 
фронтовика. Но сбыться этому не 
было суждено...

Прèкàз о пåрåпрàвå
Что же стало причиной такого 

поворота событий, такого умаления 
доблести, героизма, воинского ма-
стерства нескольких тысяч военных 
моряков?

Попытаюсь дать ответ на этот 
весьма сложный и запутанный во-
прос. Давайте возвратимся к  маю 
1942 года. Обстановка к середине 
месяца для защитников полуострова 
приобрела очень тяжелый характер. 
Фашисты прорвали оборону 44-й 
армии, добились значительного 
перевеса сил на узком пятикило-
метровом участке вдоль побережья 
Феодосийского залива, хотя в целом 
по фронтовой линии перевеса про-
тивника ни в живой силе, ни в воору-
жении не было. 

10 мая по приказу Ставки ВГК 
начался отход советских войск на 
рубежи Турецкого вала с целью 
организовать на нем оборону Кер-
чи. Но приказ оказался невыпол-
ненным, через три дня фашисты 
прорвали наши позиции, советские 
войска начали откатываться к по-
бережью Керченского пролива. В 
это время командующим Крымским 
фронтом был отдан приказ Черно-
морскому флоту (читаем архивный 
документ):

«1. Прекратить отправку морем 
грузов для Крымского фронта.

2. Весь свободный тоннаж, при-
годный для переправы через Кер-
ченский пролив, немедленно на-
править в Керчь.

3. Дать укрепления конвоя из 
катеров и тральщиков.

4. Командир Керченской военно-
м о р с к о й  б а з ы  к о н т р - а д м и р а л                
А.С. Фролов назначается началь-
ником переправы.

5. Теперь же начать эвакуацию 
тяжёлой артиллерии и гвардейских 
миномётов.

6. Организовать надёжную ПВО 
всех переправ и пристаней…».

Задача, прямо скажем, не из лёг-
ких. Адмирал И. Исаков – замести-
тель главкома северо-кавказским 

направлением по морской части – 
распорядился выслать в Керчь все 
суда и плавсредства, находящиеся 
в этом районе, независимо от их 
ведомственной принадлежности. Но 
даже при их недостатке и необходи-
мости решать другие оперативные 
задачи КВМБ ЧФ удалось перепра-
вить с Керченского полуострова на 
другой берег пролива до 120 тысяч 
воинов.

Фролов докладывал Исакову о 
наличии плавсредств, которыми 
располагала КВМБ. Их было «негу-
сто», примерно столько же, сколько 
в декабре сорок первого (тяжёлые 
грузы шли через порт Камыш-
Бурун, а также по льду Керченского 
пролива). В мае сорок второго 
такие объемы переправлять оказа-
лось невозможно. К тому же, если 

зимой десантом высаживались 
только силы 51-й армии (около 
половины её состава), теперь не-
обходимо было перебросить через 
Керченский пролив, да еще под 
натиском противника, три армии. 
Учтем и то, что в декабре 1941-го 
– январе 1942 года наступление 
велось по направлениям Керчь, 
Азовское море, Феодосия, а в мае 
1942 года  направление отступле-
ния оказалось только одно – с Кер-
ченского полуострова на Таманское 
побережье. В таких тяжелейших 
условиях силами флотской ВМБ вы-
полнять приказ Крымского фронта 
было очень и очень сложно.

13 мая 1942 года началась эваку-
ация советских войск на Тамань. Пе-
реправой руководил контр-адмирал 
А. Фролов. Особую роль играла в 

этой ситуации керченская крепость, 
в которой сосредоточились все во-
инские части базы, переведенные 
из города в связи с его интенсивной 
вражеской бомбежкой. Фролов воз-
ложил на военного комиссара КВМБ 
В. Мартынова оборону крепости, 
эвакуацию личного состава на Та-
мань. Приказал уничтожить склады 
с авиационными и артиллерийскими 
боеприпасами, вывезти которые 
уже не удавалось.

Командование КВМБ сумело ор-
ганизовать оборону своей крепости 
как с моря, так и с суши. Но 14 мая 
прервалась связь с Керчью, враг не-
прерывно атаковал. Военком базы 
совместно с другими командирами 

и начальниками приняли единствен-
ное правильное решение: взорвать 
склады боеприпасов и перепра-
виться со всем личным составом и 
вооружением на Тамань. Эта задача 
была решена.

Мàксèмум возможного
Моряки КВМБ вместе с воина-

ми Крымского фронта оставляли 
крепостные укрепления под грохот 
взрываемых складов с боеприпаса-
ми. В ночь на 16 мая 1942 года наши 
части подходили к морю и грузились 
на плавсредства, которые были 
своевременно и в достаточном 
количестве поданы для эвакуации 
на Таманский берег. Через прича-
лы крепости удалось переправить 
около 3.000 красноармейцев и 

краснофлотцев практически в один 
приём, без потерь.

Утром следующего дня после 
эвакуации людей, техники и во-
оружения пришлось уходить и 
командованию обороны во главе 
с военным комиссаром В. Мар-
тыновым. Они покидали горящую 
землю последними, организовав 
эвакуацию еще 500 отставших от 
разных частей бойцов.

Повторю: эвакуация сил Крым-
ского фронта велась в очень тя-
жёлых условиях, бои шли днем и 
ночью, но Керченская ВМБ, не-
смотря на недостаток плавсредств, 
громадным напряжением сил вы-
полняла свою задачу. Лишь 20 мая 
переправа прекратилась, весь Кер-
ченский полуостров оказался под 
фашистом. Наши потери громадны: 
более половины всего личного 
состава войск Крымского фронта 
убитыми, ранеными, попавшими в 
плен остались в Крыму…

Ставка ВГК 4 июля 1942 года 
издала директиву с анализом при-
чин поражения Крымского фронта. 
Керченская ВМБ, достойно выпол-
нившая полученный приказ, в числе 
виновников  не числилась. А в июне 
1942 года командира КВМБ контр-
адмирала А. Фролова назначили на 
вышестоящую должность – началь-
ником тыла Черноморского флота, 
его боевой, организаторский опыт в 
очередной раз был востребован. 

Однако ходатайство о присвое-
нии Керченской ВМБ ЧФ почётного 
звания «Гвардейская» кануло в Лету. 
Так почему бы справедливости ради 
не реализовать его сейчас, в связи 
с 70-летием героической обороны 
Керчи?! Поистине город-герой 
достоин того, чтобы его флотская 
база обрела вполне заслуженный 
гвардейский статус!

Ветераны Керчи надеются на 
поддержку черноморцев в решении 
этого вопроса.

Капитан 1 ранга в отставке
Анатолий КУПЦОВ,

член президиума комитета 
ветеранов войны 

и Вооружённых Сил 
 города-героя Керчи

 Восстановить справедливость

Станет ли 
Керченская ВМБ

гвардейской?

на днях в авиационном гарнизоне Гвардейское состоялась 
очередная летная смена. Экипажи штурмовиков СУ-24 выпол-
няли полеты по плану подготовки к ведению боевых действий в 
дневных и ночных условиях.
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 К 190-летию Морской библиотеки

11 апреля 1851 года в Вене скон-
чался Главный командир Черно-
морского флота и портов адмирал              
М. Лазарев. Он был похоронен в Се-
вастополе, в склепе Владимирского 
собора (строительство которого было 
только начато). 7 мая 1851 года на-
чальник штаба Черноморского флота 
и портов контр-адмирал Корнилов 
обратился к офицерам-черноморцам 
с предложением продолжить сбор 
средств на сооружение памятника 
М. Лазареву. Тогда же для этой цели 
старший директор Морской библио-
теки контр-адмирал Нахимов сделал 
взнос 300 руб. серебром. В июле 
средства были собраны, и комитет 
директоров вышел с ходатайством 
к начальнику штаба заказать бюст 
М. Лазарева в Одессе. Бюст был 
изготовлен и установлен в газетной 
комнате библиотеки.

4 июля постановлением коми-
тета директоров супруга покойного 
адмирала М. Лазарева, Екатерина 
Тимофеевна, была избрана почетным 
членом библиотеки. В 1852 году она 
подарила библиотеке 4 картины мор-
ских сражений и 7 моделей морских 
артиллерийских орудий. А в 1890 – 
1991 гг. по завещанию М. Лазарева 
передала в дар его библиотеку, со-
стоящую более чем из 1.000 книг.

 Так в истории Севастопольской 
Морской библиотеки закончилась 
эпоха адмирала Лазарева – главного 
ее попечителя и покровителя.

16 октября 1854 г. в восемь часов 
утра в библиотеку попала бомба. 
Пробив крышу и потолок здания, она 
упала в главный зал и произвела по-
жар, который с трудом был потушен. В 
декабрьской книжке «Морского сбор-
ника» за 1854 год было помещено 
официальное известие, касающееся 
этого события: «Государь-император, 
узнав о повреждениях, причиненных 
разорвавшейся бомбой в Севасто-
польской Морской библиотеке, со-
изволил пожаловать Черноморскому 
флоту на необходимые исправления 
библиотеки двадцать пять тысяч ру-
блей серебром из Государственного 
Казначейства». Деньги поступили в 
одесскую контору государственно-
го коммерческого банка, из них со 
временем образовался основной 
33-тысячный капитал библиотеки, ко-
торый принадлежал ей до 1917 года.

Дальнейшие события подробно 
описаны в историческом очерке 
секретаря-казначея библиотеки 
капитан-лейтенанта В. Зарудного: «В 

1854 году начались новые потери для 
библиотеки. В достопамятный день 
5 октября погиб первый секретарь-
казначей библиотеки Корнилов, а 
через восемь месяцев та же участь 
постигла другого ревностного дея-
теля библиотеки Нахимова, именем 
которого до сих пор скреплены не-
которые каталоги. В день похорон 
старшего директора комитет ди-
ректоров библиотеки, вследствие 
общего желания, назначил чрез-
вычайное собрание, к которому 
были приглашены все свободные от 
службы члены. Предмет обсуждения 
этого собрания изложен в следую-
щем замечательном определении: 
«1855 года июля 1 дня комитет ди-
ректоров Севастопольской Морской 
офицерской библиотеки обсуживал 
желание, выраженное всеми членами 
библиотеки единогласно после по-
гребения тела адмирала Нахимова, 
которое состоит в следующем: «…из 
накопившихся в последнее военное 
время сумм от невыписывания книг 
отделить единовременно достаточ-
ное количество в банк, дабы из про-
центов отложенной таким образом на 
веки суммы можно было содержать 
в Николаевской юнкерской школе 
двух воспитанников, под названием 
пансионеров адмирала Нахимова и 
генерал-адъютанта В.А. Корнилова… 
чтобы тем ознаменовать чувство 
признательности к памяти этих не-
забвенных адмиралов…». Желание 

членов библиотеки было исполнено, 
в опекунский совет на вечные вре-
мена были положены 7.500 рублей, 
ежегодные проценты с которых по-
зволяли библиотеке содержать вос-
питанников до 1910 года.

 К этому следует добавить еще 
один документ – рапорт старшего ди-
ректора библиотеки вице-адмирала 
А.И. Панфилова Великому Князю 
Константину Николаевичу. Рапорт 
составлен 27 октября 1855 года и 
ярко отражает отношение офицеров-
черноморцев к П. Нахимову: «По 
смерти адмирала Нахимова … члены 
ее, все моряки, сопровождающие 
покойного в последнюю обитель, 
изъявили мне желание о помещении 
в Николаевской юнкерской школе из-
битого неприятельскими ядрами кор-
мового флага корабля «Императрица 
Мария», которым синопский герой 
был покрыт во время последнего 
следования своего по Севастополю, 
дабы флаг этот напоминал юным 
питомцам ее о славной службе до-
блестного адмирала, чтобы они ста-
рались усвоить те редкие качества, 
которыми он снискал славу, уважение 

и любовь. Ныне флаг этот привезен 
в Николаев, и я имею счастье по-
вергнуть милостивому вниманию это 
желание защитников Севастополя. 
Вице-адмирал Панфилов». Резолю-
ция В. Кн. Константина Николаевича: 
«Вполне согласен. К[онстантин]».

Так Морская библиотека увекове-
чила память двух своих директоров, 
героев Севастопольской обороны, 
которым она была целиком обязана 
своим ростом и процветанием. 16 ав-
густа 1855 года комитет директоров 
принял решение: книги, сложенные 

в подвале, и лучшие книжные шкафы 
отправить под присмотром библио-
текаря Степанова в Николаев, часть 
шкафов перевезти в Голландию. 

О Морской библиотеке в период 
Севастопольской обороны остались 
многочисленные воспоминания. И 
это самые захватывающие страницы 
ее истории. Для защитников Севасто-
поля она была не просто местом, где 
можно было читать журналы и газеты, 
обмениваться новостями. Это был 
мир, отличный от того, который был 
за ее окнами. «Там вокруг библиотеки 
летали бомбы и ядра, и нередко лопа-
лись под окнами в саду, нестерпимый 
треск и гул раскатывался кругом», а 
здесь, в читальных залах, – роскош-
ное убранство, мягкие кресла, камин, 
шкафы и письменные столы красного 
дерева…». «…Трудно было придумать 
что-нибудь свежее, спасительнее 
этих периодов отдыха в прохладных 
залах библиотеки… Сколько часов я 
провел здесь, …сидя в удобных крес-
лах, задумавшись о многом среди 
общей тишины газетной комнаты!» 
– такие воспоминания о времени, 
проведенном в библиотеке, оставили 
те, кто потом шел на бастионы и за-
щищал Севастополь. 

…Здание Севастопольской Мор-
ской офицерской библиотеки было 
сожжено 27 августа 1855 года. Нико-
лаевский период ее истории можно 
характеризовать как сложный и не-
благоприятный – как для состояния 
книжного фонда, так и в управлении 
делами библиотеки. Потрясения, 
испытанные в оборону Севастополя, 
переезд из Севастополя в другой 
город, большое количество невоз-
вращенных и утерянных книг, смена 
нескольких зданий уже в самом 
Николаеве нанесли существенный 
урон книжному имуществу библио-
теки. Значительно уменьшились и 
ее доходы. 

В конце 1856 года Севастополь-
ская Морская офицерская библио-
тека разделилась на два отделения, 
из которых большее осталось в Нико-
лаеве, а меньшее было переведено в 
Севастополь. Новое книгохранилище 
разместилось в здании бывшего се-
вастопольского Девичьего училища, 
недалеко от дома Снаксарёва, где 

библиотека располагалась до по-
стройки для неё в 1837–1844 годах 
специального здания. 

Вторая половина XIX века ознаме-
новалась началом строительства рос-
сийского парового и броненосного 
флота, это, в свою очередь, привело 
к усилению роли военной книги и 
значения военно-морских библиотек. 
Отмечая это, историограф библиоте-
ки Д. Афанасьев писал: «В настоящее 
время техника и способы морского 
военного дела очень усложнились… 
морские науки быстро идут вперед… 

От молодого поколения моряков, 
чтобы быть на высоте своего положе-
ния, требуется как высокий уровень 
общего образования, так и самое 
широкое знакомство с техническими 
и естественными науками, в приме-
нении их к морской специальности 
и к военному делу... В виду этого 
библиотека должна быть поставлена 
в такие условия, чтобы она могла 
вполне сделаться светочем разума, 
сосредоточивая в себе все средства 
для умственной работы и наглядного 
изучения, а потому в ней должно 
заключаться… собрания сочинений 
по всем отраслям знания… во всем 
объеме современной техники мор-
ского дела».

Такое назначение библиотеки 
было закреплено в ее уставе 1863 
года: «…удовлетворять требованиям 

членов библиотеки Комитет должен 
прежде всего выпиской «сочинений, 
относящихся к мореплаванию и во-
енному искусству… обязан дополнять 
ученые отделы библиотеки лучшими 
сочинениями на разных языках… в 
том числе и иностранными морскими 
периодическими изданиями».

В 1890 году Севастополь офици-
ально был объявлен главной базой 
Черноморского флота и крепостью. 
Туда из Николаева перебазировались 
штаб и другие органы управления 
Черноморского флота. Вместе с ними 
в Севастополь возвратилась и Сева-
стопольская Морская офицерская 
библиотека.

 «…Высшее морское начальство… 
исходатайствовало у правительства 
средства на постройку здания для 
Морской библиотеки в Севастополе. 
В половине 1890 г. рядом с Морским 
собранием (ул. Екатерининская, 

2, ныне ул. Ленина. – С.К.) было 
окончено красивое и вполне при-
способленное для своего назначения 
здание…». 

Весь 1890 год библиотека для 
читателей была закрыта. В новом 
здании распаковывались ящики с 
книгами, ремонтировались шкафы, 
реставрировались ветхие книги. Была 
окончена инвентаризация книжного и 
другого библиотечного имущества, 
началась расстановка книжного 
фонда. Комитет директоров ходатай-
ствовал и получил разрешение управ-
ляющего Морским министерством 
на выдачу 8.000 рублей из запасного 
капитала библиотеки для ее мебли-
ровки и благоустройства. Библио-
тека была окончательно приведена 
в порядок и ждала своих читателей. 
Торжественное открытие состоялось 
в январе 1891 года.

В 1900 году исполнилось 10 лет 
со времени возвращения библиотеки 
в Севастополь. По случаю первого 
юбилея комитет директоров составил 
сводные таблицы, охватывающие все 
стороны деятельности библиотеки 
за этот период. Данные таблицы 
имеют большой фактический и ана-
литический материал и представляют 
несомненный интерес для изучения 
не только истории Севастопольской 
Морской библиотеки, но и истории 
других военно-морских офицерских 
библиотек конца ХIХ века. Комитетом 
директоров было принято решение: 
оттиски отчетов, печатавшихся в 
«Морском сборнике» за весь десяти-
летний период, переплести вместе 
и разослать всем действительным 
членам библиотеки. 

Это правило сохранилось и в 
последующие годы. Сегодня в сей-
фе Морской библиотеки хранятся 
переплетенные оттиски отчетов за 
1890–1909 годы. Изучая библиотеч-
ные отчеты этого периода, можно 
выявить наиболее интересные со-
бытия, происходящие в жизни Се-
вастопольской Морской офицерской 
библиотеки.

Начиная с 1892 года стали пе-
чататься и поступать в продажу 
каталоги французских, немецких, 
английских, польских, латинских, 
итальянских, греческих, турецких 
и испанских книг, а также систе-
матический каталог русских книг и 
русских периодических изданий, 
поступивших в библиотеку до 1891 
года. Через каждые один-два года 
к систематическому каталогу вы-
ходили дополнения, включающие 
новые издания за предыдущие годы. 
Каталоги сохранились, находятся в 
редком фонде Морской библиотеки. 
Различные по времени составления, 
они позволяют проследить динамику 
пополнения книжного фонда и изме-
нения в его комплектовании.

…В 90-е годы начал формировать-
ся редкий фонд. Из поступивших в дар 
библиотеке предметов и вещей стал 
формироваться музей. В этот период 
в библиотеку поступили два особен-
ных дара. В 1890 –1891 гг. библиотека 
получила в подарок «от фрейлины 

Её Императорского Величества до-
чери покойного адмирала Лазарева 
библиотеку покойного адмирала, 
заключающуюся в 1.118 томах». В 
1896 году от художника-мариниста 
И. Айвазовского было прислано в дар 
«две картины в золоченых рамах: «На-
химов» и «Корнилов» в бою», в 1898 
г. – картина, «написанная масляными 
красками, в золоченой раме – «Вход 
на Синопский рейд эскадры адмирала 
Нахимова». «Полотна Айвазовского 
украшали стены библиотеки до со-
бытий 1920-х годов, потом они ис-
чезли», – вспоминал вице-адмирал 
А.В. Немитц…

Светлана КАрПОВА,
заведующая информационно-
библиографическим отделом 

морской библиотеки

(Продолжение следует)

Свет далекой
звезды… Севастопольская морская офицерская библиотека приобретала все 

большее общественное значение, становилась духовным и интеллектуаль-
ным центром офицеров Черноморского флота. и более того, современники 
считали, что именно морская библиотека приложила немало усилий к 
формированию «научного и нравственного уровня» тех героев, которые «с 
честным сознанием долга безропотно отстаивали севастопольские бастио-
ны…» в 1854–1855 гг. 

(Продолжение.
 Начало в № за 24 мая)

К началу обороны Севастополя фонд библиотеки составил 8.778 сочи-
нений в 16.109 томах. Библиотека работала строго по расписанию, и это в 
хаосе военного времени особо поражало ее читателей – участников обороны 
Севастополя, как и то, что во время жесточайшей осады точно так же, как и в 
мирное время, они имели возможность читать новые журналы и газеты. 

В конце 1856 года Севастопольская морская офицерская библиотека 
разделилась на два отделения, из которых большее осталось в николаеве, 
а меньшее было переведено в Севастополь.

За 35 лет существования в николаеве Севастопольская морская офицер-
ская библиотека не только не потеряла своего значения, но стала служить 
«центром умственного тяготения и для всего многочисленного интеллигент-
ного николаевского общества, составляя весьма заметное учреждение, 
по значительности и разнообразию собрания сочинений по всем отраслям 
человеческих знаний…». Фонд библиотеки был столь значительным, что на 
его базе строились планы создания новороссийского университета.
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Дальше нам предстояло выйти в 
северную Атлантику и заглянуть под 
кромку арктических льдов, где по 
данным разведки могли прятаться 
субмарины США. А теперь пред-
ставьте себе, какого могущества 
достиг в те недалёкие времена 
Военно-Морской Флот СССР, что 
субмаринам США нужно было 
подо льдами Арктики прятаться?! 
Крейсер «Ленинград» обладал 
необходимой мощью для полно-
ценной противолодочной борьбы. 
Для противолодочных крейсеров 
«Москва» и «Ленинград» специаль-
но была спроектирована подкиль-
ная опускаемая станция «Орион». 
Величина обтекателя станции 
равнялась морскому тральщику. 
В основе работы станции был 
пьезоэлектрический эффект,  а 
мощность станции позволяла на-
блюдать за подводной обстановкой 
до 20 километров, на экране этой 
станции субмарины наблюдались, 
как на ладони. Так что обнаружить 
стратегическую подводную лодку 
вероятного противника, которая 
несла смерть не менее чем 10–15 
промышленным центрам, электро-
станциям и городам СССР, особой 
трудности для нас не представля-
ло. Для такой работы требовалось 
необычайно много электроэнергии. 
На крейсере «Ленинград» было 
установлено 4 турбогенератора и 
2 дизель-генератора мощностью 
в 1.500 квт каждый! Всего – 9.000 
квт! На  ТВКРах «Киев», «Минск», 
«Новороссийск» и «Баку» (он же 
«Адмирал Горшков») вырабатыва-
лось электроэнергии  15.000 квт. На 
ТАКРах  «Тбилиси»  (он же «Адмирал 
Кузнецов») и «Рига» (он же «Варяг») 
– 22.500 квт. На недостроенном 
и порезанном на металлолом на 
Черноморском заводе седьмом 
атомном авианесущем корабле 
(фактически авианосце) «Улья-
новск» водоизмещением в 75.000 
тонн должно было вырабатываться 
электроэнергии  34.800 квт!

Столько электроэнергии было 
на наших авианесущих кораблях! 
Фантастика!

Когда лодка была обнаружена, то 
наблюдение за ней устанавливали 
корабельные вертолёты КА-25пЛ 
и противолодочные корабли. И вся 
эта сила называлась КпУГ – кора-
бельная противолодочная ударная 
группировка. А для удара на крей-
сере имелось тактическое ядерное 
оружие – противолодочные ракеты 
(1X2 РпК «Вихрь») и авиационные 
бомбы, которые подвешивались под 
вертолёты КА-25пЛ. На крейсере 
базировалась эскадрилья из 16 
противолодочных вертолётов КА-
25пЛ и 2 вертолётов КА-25ДЦ для 
выдачи целеуказания.

Решение на удар принимал ко-
мандир КпУГ. Вот такая была у нас 
сила! Вот такое доверие было коман-
дирам противолодочных крейсеров! 
Но эта наша сила была настоящим 
страшилищем и головной болью для 
американцев, потому что было чего 
бояться, так как такая группировка 
обладала ещё и мощной ракетной 
противовоздушной обороной. Бое-
вая устойчивость группировки была 
довольно высокой. 

В Средиземном море мы не одну 
американскую субмарину   загоня-
ли до такой степени, когда лодки 
с баллистическими ракетами на 
борту были вынуждены  выходить 
из назначенного района, так как 
акустические удары нашей станции 
«Орион» по корпусу лодки могли 
выдержать далеко не все подво-
дники. Чтобы понять, что это такое, 
нужно посадить человека в пустую 
бочку и бить по ней молотком, так 
что двумя-тремя такими ударами 
любого человека до крайней люто-
сти можно довести. Американские 
подводники такого мытарства не 
выдерживали, и лодки выходили из 
района стрельбы, а такими района-
ми, как правило, были  Адриатиче-
ское,  Ионическое или Тирренское 
моря (для обеспечения дальности 
полёта баллистических ракет по 
СССР). Выйдя из назначенного 
района, лодка с баллистическими 
ракетами на борту решить успешно 
поставленную задачу не могла, так 
как не обеспечивалась точность 
прибытия ракет к назначенной обе-
спечиваемой цели. Но и находиться 
под нашим слежением лодка тоже 
не могла, так как вероятность её 
уничтожения была близка к единице!  
Как ни крути, а против лома  не было 
приёма, тем более советского! 

А ещё у нас были люди – про-
фессионалы высшего класса! Все с 
высшим образованием, все с чистой 
душой, для всех категории «Роди-
на», «Честь», «Вера» и «Отечество» 
всегда были на первом месте…

Многие думают, что нам много 
платили. Нет, немного. Достаточно 
для нормальной жизни, но, навер-
ное, маловато для вечно желаемых 
жизненных удовольствий. И неуди-
вительно, страна только-только 
становилась на ноги, и деньги пре-
жде всего тратились на оборону, на 
образование, на детские учрежде-
ния, на медицину. А цены-то на всё 
были  копеечными!  И ещё жила  в 
наших сердцах гордость за наше 
могущество, за наше Отечество, за 
наш народ! А то, что платили за наш 
тяжёлый труд, как и всем гражданам 
СССР, никого из нас не обижало. Да 
и, в конце концов, в природе голод-
ный волк в обморок не падает, но 
любит свободу, а насилия и неволи 

не терпит! поэтому за свою свободу 
дерётся до победного конца в любой 
ситуации.

С началом перестройки наши 
противолодочные крейсера не-
замедлительно были проданы на 
металлолом, так сказать, пионеры 
отечественного авианесущего 
кораблестроения были ликвиди-

рованы, а могли бы послужить 
ещё России минимум лет 15 – 20, 
не менее! Были также  проданы 
ТАВКРы «Киев», «Минск», «Баку» 
и «Новороссийск». Мне наиболее 
обидно за мой родной боевой 
крейсер «Ленинград». Крейсера  
«Москва» и «Ленинград» рожда-
лись в муках. Никита Сергеевич 
Хрущёв предпочитал ракеты. Были 
спроектированы ракетные крей-
сера типа «Адмирала Головко» с 
крылатыми ракетами на борту п-6 
с дальностью стрельбы до 250 ки-
лометров. Но по размерам ракет-
ный крейсер был намного меньше 
спроектированных противолодоч-
ных крейсеров. поэтому шансов 
получить «добро» на строительство 
фактически не было.  Тогда посту-
пили так: макет противолодочного 
крейсера, наоборот, сделали в 
два раза меньше макета ракет-
ного крейсера. Макеты будущих 
крейсеров показали дорогому 
Никите Сергеевичу,  и проекты 
были утверждены. Но Хрущев свою 
корректуру в проект противоло-
дочных крейсеров всё-таки внёс. 

Крейсер показался слишком длин-
ным, а потому его приказано было 
укоротить, так крейсер оказался 
на 20 метров короче проекта. Вы-
бросили в кормовой части целый 
отсек. поэтому осадка носом крей-
сера стала больше осадки кормой 
почти на целый метр. В океане 
крейсер зарывался  в волны, так 

как шёл с дифферентом до метра 
на нос, но все остальные качества 
противолодочнику конструкторы 
умудрились сохранить. А чтобы  
устранить дифферент на нос, мы 
с механиком в  корме корабля от-
вели одну топливную цистерну под 
котельную воду и хранили постоян-
но в ней 500 тонн котельной воды, 
так сказать, резерв командира на 
непредвиденный случай.

Боевые корабли – не просто 
сложное инженерное сооруже-
ние, способное плавать, нести на 
себе оружие, уничтожать врагов на 
море. Военные корабли, особенно 
большие, – существа живые. На них 
моряками формируется и создаётся 
особая сила духа человека, осо-
бая вера в святость выполняемого 
ратного дела. В своей  основе эти 
две могучие силы опираются на без-
граничную любовь к Отечеству. Сила 
Духа и безграничная вера в святость 
своего дела всегда были и будут 
основополагающими критериями 
для великих побед в настоящем и 
будущем. Такова непреложная ис-
тина военной службы на море!

Крейсер «Ленинград» был вер-
ным защитником Родины и служил 
ей с доблестью и честью. Его про-
дали за копейки  в Индию.  Вывели 
крейсер из Севастопольской бухты 
под утро. Ветераны корабля ждали 
этого момента, чтобы проводить 
свой любимый и родной корабль в 
его последний путь, но проводить 

так и не смогли. Ночь скрыла от ве-
теранов это позорное деяние.

Верой и правдой прослужил 
«Ленинград» СССР 24 года.  С 1967 
года, когда начал отработку первых 
курсовых задач, до 1991 года, когда 
был выведен из состава ВМФ. За 
это время крейсер прошёл 279.035 
мили, что соответствует 12,92 рас-
стояний по экватору. Крейсер был 
на ходу 1.842 дня, то есть 5 лет! 
За 24 года службы лучшим людям 
крейсера было вручено 89 орденов 
и правительственных медалей СССР 
и других государств мира, многие 
члены экипажа были награждены 
орденами дважды, в их числе за-
меститель командира по политчасти  
капитан 2 ранга Алексей Николаевич 
Цикало  награждён двумя орденами 
Красной Звезды. Четыре офицера  
крейсера стали адмиралами. Ред-
чайший случай!

Контр-адмирал в отставке
 Михаил КулаК,

член Союза писателей 
России

(Продолжение следует) 

К 45-летию Средиземноморской эскадры  

ВЕРНЫ  
ОТЕЧЕСТВУ  И  ФЛОТУ

В 1980 году я шёл этим морским 
путём в Севастополь с боевой службы, 
которую нёс мой любимый крейсер 
«ленинград» в атлантическом океане, 
где я был командиром, чем всегда 
необычайно гордился. На той боевой 
службе, после 3-месячного плавания 
в Средиземном море, где мы про-
водили противолодочные учения по 
поиску и слежению за подводными 
лодками СШа, я получил распоряже-
ние заскочить на пару дней в Севасто-
поль сменить лётчиков вертолётной 
эскадрильи. По существующим тогда 
морским законам корабельные лётчи-
ки в море более 3  месяцев находиться 
не могли.
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Ðóññêîå âðåìÿ:
æèçíü öåíòðà è ðåãèîíîâ

Подготовил Олег ПрихОДьКО
по материалам российских 

региональных сайтов

Сòàвропоëьскèй крàй

награды 

пивоваренному заводу 

На 21-м международном форуме, 
в рамках которого проходил дегу-
стационный конкурс, высшей оценки 
экспертов за качество – Гран-при (на-
питки, три года подряд получающие 
золото) было удостоено настоящее 
живое пиво «Губернское Класси-
ческое» и лимонады «Елисеевкие»: 
«Лимонадный Джо» и «Мохито».

«Золото» получило пиво «Антон 
Груби» светлое и темное, «Губернское 
золото Бочковое», безалкогольные 
напитки «Елисеевские»: «Тетя Груша» 
и «Тархун», вода питьевая газирован-
ная «Данай» и «Елисеевская». 

На конкурсе было представлено 
более 112 образцов пива и 50 образ-
цов напитков.

В этом году ежегодный междуна-
родный форум «Пиво-2012» и фести-
валь «Море пива в Сочи» посетили не 
только лучшие пивоваренные компа-
нии России, но и стран ближнего и 
дальнего зарубежья (Австрия, Бель-
гия, Германия, Италия, Китай, Чешская 
Республика, Беларусь, Украина, Тур-
кменистан и Республика Абхазия).

«Губернское» – это настоящее 
живое пиво, в состав которого входят 
только натуральные ингредиенты – 
высококачественные сорта солода, 
отборный хмель и особенная культура 
дрожжей из Германии.

Высочайшее качество продукции, 
безупречная работа коллектива – вот 
главные составляющие успеха Став-
ропольского пивоваренного завода!

В финале «Зарницы» 
победила Кадетская школа

В Промышленном районе горо-
да Ставрополя на базе Кадетской 
школы имени генерала А. Ермолова 
прошел финал юнармейской игры 
«Зарница».

19 юнармейских команд учреж-
дений образования Промышленного 
района города Ставрополя в течение 
4 дней состязались по 8 видам со-
ревнований.

На церемониях проведения фи-
нала юнармейской игры «Зарница» 
присутствовали глава администра-
ции Промышленного района города 
Ставрополя Иван Ульянченко, началь-
ник отдела Военного комиссариата 
Ставрополя Сергей Гайдуков, офицер 
отряда СОБР ГУ МВД подполковник 
полиции Алексей Акинин.

Призовые места распределились 
следующим образом: 1-е место заня-
ла команда Кадетской школы имени 
генерала А.П. Ермолова, 2-е – ко-
манда гимназии № 24, 3-е – команды 
школ № 19 и № 29.

Победителям вручены дипломы, 
кубки и медали.

Лåнèнгрàдскàя обëàсòь

многодетные семьи 
получили землю 

Многодетным семьям Ленобла-
сти предоставили 250 земельных 

участков. Таковы первые результаты 
реализации в Северо-Западном фе-
деральном округе поручения Прези-
дента РФ о предоставлении семьям 
с тремя и более детьми земельных 
участков.

Согласно документу, участок пло-
щадью от 12 до 15 соток может по-
лучить бесплатно в собственность 
семья с тремя и более детьми до 18 
лет (в том числе усыновленными). 
Обязательным условием для всех 
членов семьи является регистрация 
в Петербурге. Приоритет будет от-

даваться семьям, в которых насчи-
тывается пять и более детей. Всего 
в Петербурге на предоставление 
бесплатных участков принято 11.257 
заявлений, в Ленобласти — 962.

Корвет «Стойкий» на воде
На петер-

бургском за-
воде «Север-
н а я  в е р ф ь » 
с о с т о я л а с ь 
торжествен-
ная церемо-
ния спуска на 
воду очеред-
ного корабля 
проекта 20380 
–  к о р в е т а 
«Стойкий». В 
спуске при-
няли участие представители прави-
тельства Петербурга, администрация 
«Северных верфей», а также ра-
ботники завода и ветераны. Корвет 
принимала делегация командования 
Балтийского флота под руководством 
начальника штаба флота контр-
адмирала Сергея Фаркова.

Перед спуском на воду корабль 
был освящен, о его борт разбили 
бутылку шампанского, горлышко 
которой стало первым экспонатом 
корабельного музея.

При строительстве «Стойкого» 
реализованы новые технические 
решения, касающиеся вооружения, 
общекорабельных систем, комплекса 
связи, систем автоматики. В ходе 
реализации проекта значительно из-
менились конструкции корпуса и над-
стройки корабля. В течение полугода 
«Стойкий» будет достраиваться на 
плаву. Тем временем на Балтийском 
флоте для корвета сформируют эки-
паж – его костяк составят моряки, 
служащие на аналогичных кораблях 
«Стерегущий» и «Сообразительный», 
уже принятых в состав Балтфлота.

«Стойкий» войдет в боевой состав 
флота в ноябре 2013 года.

Улица имени Цоя

В Петербурге может появиться 
улица музыканта, актера, автора пе-
сен Виктора Цоя. Пока к его 50-летию 
готовится фотовыставка в центре 
города. 

Участники общественного движе-
ния «Рок-Петроград» начали собирать 
подписи за присвоение одной из улиц 
Петербурга имени Виктора Цоя в мае. 
В дальнейшем инициаторы намерены 
передать документы в градострои-
тельный совет. Они надеются,что в 
год пятидесятилетия Виктора Цоя 

его образ должен быть увековечен 
в его родном городе – колыбели и 
столице русского рока. Активисты 
предлагают назвать именем Виктора 
Цоя безымянную улицу или проезд, 
причем в тех районах города, которые 
связаны с рок-музыкантом. Таких как 
Юго-Запад (Цой вырос рядом с метро 
«Парк Победы»), Петроградская сто-
рона (здесь он работал и творил).

Виктор Цой родился в Московском 
районе Ленинграда 21 июня 1962 года 
в семье преподавателя физкультуры 
и инженера. Его рок-группа «Кино» 
в 1980-х годах стала культовой в 
России. В 1988 году вышел фильм 
«Игла» с ним в главной роли и му-
зыкальный альбом «Группа крови», 
которые породили «киноманию»: 
тысячи подростков стриглись «под 
Цоя», одевались в черное и учились 
играть на гитаре. 

 Музыкант погиб 15 августа 1990 
года в автокатастрофе в Латвии. 
Клуб-музей Цоя «Котельная Камчат-
ка» открылся в конце 2003 года. В 
бывшей котельной, где он работал 
кочегаром, на месте котла располо-
жена небольшая сцена, а в фондах 
музея хранятся гитара Цоя, афиши, 
фотографии, пластинки, билеты с 
концертов группы «Кино». Также в 
Петербурге безуспешно пытаются по-
ставить памятник музыканту. Конкурс 
на памятник музыканту, объявленный 
в 2009 году, находится на начальной 
стадии. 

Лèпåцкàя обëàсòь

Завод по производству шин

Резидент ОЭЗ «Липецк» компания 
Yokohama заявила об открытии свое-
го первого в России производства. 
Мощность площадки на первом этапе 
составит 1,4 миллиона шин в год. 
В строительство завода Yokohama 
инвестировала около 6 млрд руб. 
В будущем эта сумма увеличится 
вдвое.

На первом этапе завод выпустит 
зимние шины премиум-класса. В 
планах также наладить производство 
летних шин разного радиуса. Ожида-
ется, что первые поставки на рынок 
начнутся уже во второй половине 
этого года.

Уëьяновскàя обëàсòь

реконструкция сражения 
1812 года

27 мая в Сенгилеевском районе 
Ульяновской области прошла ре-
конструкция сражения войны 1812 
года. Бой положил начало реализа-
ции проекта “Симбирское народное 
ополчение”, затеянного к 200-летию 
Отечественной войны. Проект при-
зван напомнить ульяновцам, что и 
их предки принимали активнейшее 
участие в войне с французами. 

Село Кротково Сенгилеевского 
района было выбрано для проведения 
боя с участием военно-исторических 
клубов не случайно. В Сенгилеевском 

уезде формировался целый полк 
Симбирского ополчения, ушедшего 
воевать с французом. 

Право изображать народных опол-
ченцев в сражении выпало ученикам 
46-й школы Ульяновска. Они за-
нимаются в военно-историческом 
клубе под руководством Анатолия 
Воронина. Участниками Симбирского 
пехотного полка, также воевавшего с 
французом, выступили члены военно-
исторического объединения “Во сла-
ву Отечества” из Самары. Руководил 
ими Алексей Мещеряков.

 Мероприятия, посвященные 1812 
году, должны пройти также в Карсун-
ском и других районах области, име-
ющих отношение к Отечественной 
войне. В дальнейшем планируется 
организовывать и другие тематиче-
ские мероприятия на базе памятни-
ков истории, чтобы напомнить улья-
новцам о славном прошлом края.

Рåспубëèкà Сàхà (Якуòèя)
Будет мировой рекорд

 Город Якутск готовится к уста-
новлению мирового рекорда по 
национальному круговому хороводу 
– осуохай, который будет зафиксиро-
ван 23 июня во время национального 
праздника Ысыах. 

 Стало известно имя судьи, кото-
рый зафиксирует рекорд Гиннесса 
«Самый большой осуохай в мире». 
Джек Брокбанк, судья рекорда Гин-
несса, посчитает точное количество 
участников хороводного танца – 
осуохай на национальном празднике 
встречи лета Ысыах Туймаады в мест-
ности «Ус Хатын». 

 По требованию штаба Книги ре-
кордов Гиннесса число участников 
рекорда должно быть более 10.000. 
Танцующие обязаны сохранить тра-
диции осуохай. Они должны быть 
одеты в национальную одежду или 
иметь ее элементы и, держась за 
руки, повторяя слова песни за за-
певалой, должны двигаться в одном 
направлении. 

 Помогать британскому судье при 
подсчете точного количества участ-
ников мирового рекорда будут мест-
ные судьи. Секундантами названы 
Марина Богословская, заместитель 
председателя Совета Общественной 
палаты РС (Я), Николай Васильев, де-
путат городской Думы г. Якутска. 

 

Вëàдèмèрскàя обëàсòь
Энергоэффективный дом

В этом году в Собинке в рамках 
адресной программы переселения 
граждан из аварийного жилого фонда 
будет построен экспериментальный 
энергоэффективный жилой дом. Вла-
димирская область вошла в двадцатку 
регионов страны, где появятся подоб-
ные экспериментальные дома.

Здание будет 3-этажным, рас-
считанным на 12 квартир. Сейчас 
институт «Владимиргражданпроект» 
завершает разработку проектно-
сметной документации, и уже в на-

чале лета, как ожидается, строители 
смогут приступить к работе. На объ-
екте будут применены современные 
технологии: солнечные батареи, 
тепловые насосы, использование те-
плого воздуха, который в «обычных» 
квартирах просто выходит через вен-
тиляцию в окружающую среду. Дом 
сможет обходиться без центрального 
теплоснабжения. Эксперименталь-
ное строение будет оснащено двумя 
газовыми котлами: это оборудование 
автоматически включится, когда 
температура в помещении опустится 
ниже +20 градусов.

Сдача дома запланирована на 
ноябрь-декабрь 2012 года.

Кàëужскàя обëàсòь
Дом-музей Паустовского 

Мемориальный дом-музей Кон-
стантина Паустовского открылся в 
Тарусе в день 120-летия со дня рож-
дения писателя. К могиле писателя 
возложили цветы.

Кроме того, в местном краеведче-
ском музее открылась выставка «Мир 
Паустовского глазами художников», а 
в киноконцертном зале состоялась 
презентация юбилейного номера 
журнала «Мир Паустовского». Здесь 
же были показаны фильмы по произ-
ведениям писателя.

В празднике приняли участие 
родственники Паустовского, писа-
тели из Москвы и Калуги, краеведы, 
горожане.

Дом писателя передан его род-
ственниками в федеральную соб-
ственность и будет теперь являться 
филиалом Дома-музея Паустовского 
в Москве.

Дом-музей Паустовского являет-
ся объектом культурного наследия 
федерального значения. С 1991 года 
в Тарусе ежегодно проводятся празд-
ники в день рождения Паустовского 
31 мая, на которые приезжают писа-
тели, поэты, журналисты, музыканты, 
исследователи его творчества.

30 мая 1967 года Паустовскому 
присвоено звание «Почетный граж-
данин города Тарусы». Похоронен 
писатель на местном кладбище на 
окраине города. Его могила также от-
носится к памятникам федерального 
значения.

Рåспубëèкà Ингушåòèя
Кобзон поздравит песней 

Народный артист СССР, депутат 
Госдумы РФ, мэтр российской эстра-
ды Иосиф Кобзон пообещал  9 июня 
выступить на торжествах, посвящен-
ных 20-летию Ингушетии. 

В рамках Дней Ингушетии в Го-
сударственной Думе РФ состоялась 
встреча главы республики Юнус-Бека 
Евкурова с Иосифом Кобзоном. Также 
на встрече присутствовали бизнесмен 
Алихан Харсиев и восходящая звезда 
эстрады Ингушетии девятиклассница 
Лема Нальгиева, которую Кобзон обе-
щал взять под патронат. 

Иосиф Кобзон рассказал главе 
Ингушетии, что им специально к 
20-летию республики подготовлена 
новая песня «Моя Ингушетия», ко-
торую он и исполнит на юбилейных 
торжествах. Мэтр отечественной 
эстрады подарил Ю. Евкурову диск с 
песней-посвящением Ингушетии. 
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оò Рюрèкà Акèмовà

Оòвåòы нà кроссворд:

ПО ГОриЗОнТАЛи: 3. 
Расхождение одномоментно 
счислимых и обсервованных 
координат корабля. 8. Разрыв 
артиллерийского снаряда, 
авиабомбы в грунте без об-
разования воронки. 9. Плав-
ный изгиб русла равнинной 
реки. 11. Южное плодовое 
растение, близкое к сливе. 
12. Зажигательная смесь, 
применяемая в снарядах и 
авиабомбах. 13. Способ при-
готовления чего-либо. 18. Ка-
фешантанный танец. 20. Про-
цесс выбрасывания торпеды 
из трубы торпедного аппарата. 
21. Часть руля. 22. Спортсмен, 
специализирующийся в со-
ревнованиях на длинные дис-
танции. 23. Повесть А.С. Пуш-
кина. 27. Опера итальянского 
композитора ХХ в. Д. Пуччини. 
28. Птица тропических стран 
с ярким и пестрым опере-
нием. 29. Элемент швартов-
ного устройства. 32. Столик 
в православной церкви. 33. 
Средство измерения, преоб-
разующее измеряемую физи-
ческую величину в сигнал. 34. 
Трава, отросшая на сенокосе 
после скашивания. 36. Номер 
боевого расчета картузного 
заряжания. 37. Спортивный 
тренировочный снаряд. 38. 
Судно, применяющееся в пор-
тах для разгрузки больших 
судов, стоящих на рейде.

П О  В е р Т и К А Л и :  1 . 
Богиня любви и красоты 
в римской мифологии. 2. 
Один из основных жанров 
фольклора. 4. Система ме-
роприятий и действий по 
добыче, сбору и изучению 
данных о противнике.  5. 
Точка орбиты планеты, наи-
более удаленная от Солнца. 
6. Трос, соединяющий буй с 
бриделем. 7. Конец партии в 
шахматах, шашках. 10. Эле-
мент горизонтной системы 
координат светила. 14. Со-
седний корабль в  строю. 15. 
Машина для удаления пыли. 
16. Старый опытный воин, 
участник минувших боев. 17. 
Воинское звание. 19. Линия, 
на которой записывают в 
партитуре ритмический ри-
сунок партии. 21. Каплевид-
ное утолщение подводной 
части носа корабля, в поло-
сти которого расположены 
гидроакустические антенны. 
24. Торжественное открытие 
художественной выстав-
ки. 25. Элемент флотской 
одежды. 26.  Продольный 
элемент набора корпуса 
корабля. 30. Косметическое 
средство. 31. Навигационная 
звезда созвездия Пегаса. 34. 
Общепринятый порядок.  35. 
Выступающая часть здания, 
имеющая собственное пере-
крытие.

По горизонтали: 3. Невязка. 8. Камуфлет. 9. Излучина. 11. 
Алыча.  12. Термит. 13. Рецепт. 18. Канкан. 20. Выстрел.  21. 
Баллер. 22. Стайер. 23. «Метель». 27. «Богема». 28. Попугай. 
29. Битенг. 32. Аналой. 33. Датчик. 34. Отава. 36. Зарядный.  37. 
Эспандер. 38. Шаланда.

По вертикали: 1. Венера. 2. Сказка. 4. Разведка. 5. Афелий. 
6. Буйреп. 7. Эндшпиль. 10. Высота. 14. Мателот. 15. Пылесос. 
16. Ветеран. 17. Сержант. 19. Нитка. 21. Бульб. 24. Вернисаж. 
25. Бушлат. 26. Стрингер. 30. Помада. 31. Маркаб. 34. Обычай. 
35. Апсида.  

Акция

1 2
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4 5 6 7

8 9
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32 33
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«Мое кресло в моем театре»  – так 
называется акция, старт которой дали 
в Севастопольском театре для детей и 
молодежи «На Большой Морской» в день 
премьеры спектакля «Малыш и Карлсон». 
Инициативу тэбээмовцев поддержа-
ли Международный фонд «Здоровые 
дети – будущее нации» и общественная 
организация «Гражданская инициатива 
Севастополя». О чем речь? Дело в том, что 
нынешнее состояние театральных кресел 
оставляет желать лучшего, и разговор о 
том, что они нуждаются в замене, идет 
давно. Но, как говорится, воз и поныне 
бы остался там, если бы сами артисты 
театра не обратились к севастопольцам с 
просьбой помочь им в приобретении двух-
сот новых кресел. Причем сумма взноса не 
оговаривается: каждый желающий может 
внести свой посильный вклад. 

Одними из первых на этот призыв 
откликнулись постоянные зрители и по-
клонники творчества театра для детей и 
молодежи. Среди них – внучка сотрудницы 
газеты «Флаг Родины» Наталии Микирту-
мовой. Двенадцатилетняя Лиза Алексеев-
ская достала из копилки тридцать гривен. 
Конечно, этой суммы было явно недо-
статочно, а потому на семейном совете, 
на котором присутствовали ее родители 
и, конечно же, бабушка было принято 
решение материально поддержать же-
лание девочки приобрести собственное 
театральное кресло. Передал свои сбере-
жения и внук севастопольской журналист-
ки Татьяны Сандуловой четырехлетний 
Артем. Появится в театре и персональное 
кресло девятилетней Сашеньки Алтухо-
вой. Ее бабушка и мама работают в ТБМ, 
а потому для девочки этот театр уже давно 
стал родным. Перечислила средства на 
приобретение кресел и семья Дмитрия 
и Татьяны Кукуновых, которая сегодня 
проживает в американском Бостоне. Они 
хотят, чтобы на  спинках значились имена их 
детей – двадцатипятилетней Александры, 
четырнадцатилетней Анастасии и десяти-
летнего Гриши. Впрочем, такие именные 
таблички будут у всех, кто перечислит 

средства, достаточные для покупки кресла. 
На сегодняшний день собраны средства на 
приобретение уже десяти кресел. 

реквизиты 
для оказания помощи ТБм:

1-й вариант: Код ЕГРПОУ 38166871, 
р/с 26009062451001 в ПАО «Банк Кипра», 
МФО 320940, назначение платежа – бла-
готворительный взнос.

Международный благотворительный 
фонд «Здоровые дети – будущее нации». 
Адрес: 99011, Севастополь, Очаковцев, 
19, ТЦ «Плаза», 410, тел/факс: +38 (0692) 
47-90-70; тел.: +38-097-477-33-55, +38-
050-141-00-24, e-mail: mbf-zdorovie_deti@
mail.ru

2-й вариант: реквизиты счета ОО 

«Гражданская позиция Севастополя»:
ОКПО 37561534 р/с 2600101303260 

в МБ Банк г. Севастополя, МФО 380913, 
назначение платежа – благотворительный 
взнос. 

Контактная информация:
Завлит театра ТБМ Татьяна Кудрякова, 

тел.: +38-050-498-17-14;
директор Международного благотво-

рительного фонда «Здоровые дети – буду-
щее нации» Надежда Хорошавцева, тел.: 
+38-0692-94-40-25, +38-094-969-20-25. 

Будем надеяться, что юбилейный, 
двадцать пятый театральный сезон ТБМ 
встретит в обновленном зале.

Дмитрий мАКАрОВ
Фото автора

Персональное кресло для зрителя

Совет ветеранов штаба и органов управления ЧФ, выпуск-
ники СВВМИУ 1969 года с глубоким прискорбием извещают, 
что на 67-м году ушел из жизни капитан 2 ранга в отставке 

мОиСееВ
Юрий иванович.

Выражаем искреннее соболезнование семье, родным и 
близким покойного.

Отпевание 5 июня в 11.30 в Покровском соборе. 

Парусная федерация Севастополя 
(ПФС) и Севастопольский независимый 
медиапрофсоюз «Репортер» в  пятый раз 
провели традиционное яхтенное ралли 
«Морское перо», посвященное 67-летию 
Победы в Великой Отечественной войне 
и Дню журналиста Украины, который 
празднуется  6 июня.

Открытие соревнований прошло 2 
июня в яхт-клубе 175-го центра морской 
и физической подготовки Черноморского 
флота. Яхтсменов и журналистов при-
ветствовали   председатель профсоюза 
«Репортер» Юрий Парамонов, первый 
вице-президент Парусной федерации Се-
вастополя Александр Вирченко. Вирченко 
как главный судья ралли объявил состав 
двух гоночных групп. В первую вошли 
яхты «Револьвер», «Лира», «Вега», «Грин», 
«Антика», «Юнона», «Спрей», «Эля». Во 
вторую – «Фиолент», «Морская кокетка», 
«Отрада», «Айя» и «Яхта имени товарища 
О. Бендера».  

 Две яхты из яхт-клуба 175-го цен-
тра морской и физической подготовки 
Черноморского флота были под россий-
ским флагом. Это «Айя», где капитаном 
командир бригады ОВРа капитан 1 ранга 
Валерий Зубков, и «Вега», где капитаном 
старший мичман Андрей Кравчук.  

 – Яхтенное ралли — это не столько 
спортивные соревнования, сколько гон-
ки, где нет проигравших. Это состязания 
в уровне морской культуры, хорошей 
морской практики, – отметил Александр 
Вирченко.  

Ралли "Морское перо" проходило по 
маршруту: Севастополь – Балаклава – 
Севастополь в два этапа и два дня. 

Причем одна из яхт по объективным 
причинам на время выпала из регаты. И 
вот почему.  Рано утром  яхта «Эля» вышла 
из яхт-клуба «Казачья бухта»  и направи-
лась в яхт-клуб 175-го центра морской и 
физической подготовки ЧФ для участия 
в  ралли, но… Яхтсмены заметили, что 
резиновую лодку, в которой находились 
два человека, уносит в море. Мужчины 

подавали сигнал бедствия.  Яхтсмены, 
не раздумывая, бросились на выручку 
незадачливых «мореходов».  Сделать это 
было непросто, поскольку  порывы ветра 
достигали 15 метров в секунду. Яхтсмены 
догнали «резинку» и увидели там двух 
окоченевших от холода молодых мужчин.  
Они взяли лодку на буксир  и, включив 
подвесной мотор, начали буксировать её 
в Казачью бухту. Капитан яхты Александр 
Ивко, принимая благодарности от спасен-
ных, посоветовал им впредь перед выхо-
дом в море более тщательно знакомиться 
с прогнозом погоды.  

Забегая вперед, скажу, что «Эля» 
поучаствовала во втором этапе ралли. 
Она была отмечена специальным призом 
в парусной регате «Морское перо-2012».  
Более того,  Александр Вирченко со-
общил, что МЧС Севастополя объявило 
капитану яхты Александру Ивко и двум 
членам  его экипажа благодарность за 
спасение людей на воде во время штор-
мовой погоды.  

…Для начала яхты погалсировали в 
Севастопольской бухте, а затем каждая 
в назначенное время вышла из бухты, и  
началась настоящая гонка, от которой у 

многих журналистов просто захватывало 
дух. Ветер был штормовой силы, и яхты 
кренило под 45 градусов.  За Херсонесским 
маяком волна стала еще круче, и яхты не-
редко зарывались носом в крутую волну. 
Это было захватывающее зрелище.  

Ну а после Фиолента, уже  на подходе к 
Балаклаве, ветер совсем стих, выглянуло 
жаркое июньское солнце.  

К сожалению, ветер был настолько 
слаб, что  некоторые яхты  на заключитель-
ной части перехода  включили двигатели, 
дабы вовремя зайти в Балаклавскую бухту.  
В Балаклаве парусную регату встречал 1-й 
вице-президент ПФС Александр Вирченко 
и те журналисты, кто не смог совершить 
переход.  Яхтсменов гостеприимно принял 
яхт-клуб «Золотой символ», журналисты и 
яхтсмены сфотографировались  и подвели 
итоги первого дня «Морского пера-2012», 
пообщались, обменялись впечатлениями. 
Приятно сознавать, что в ралли приняли 
участие яхтсмены двух братских флотов,  
городов-героев Севастополя, Одессы, 
а также Запорожья. Как и журналисты – 
опять-таки двух флотов и города, включая 
и центральные издания  двух стран.

 Похоже, эта парусная регата приобре-
тает все большую популярность не только 
у севастопольских журналистов.

3 июня яхты совершили обратный 
переход.  

Вечером прошло подведение итогов 
и награждение победителей регаты. В 
церемонии принял участие президент 
ПФС Сергей Мануйленко. Призы были 
вручены победителям в первой группе 
– экипажу яхты Черноморского флота 
«Вега» и экипажу яхты ВМС ВС Украины 
«Антика». Специальным призом награди-
ли яхту «Эля». Во второй группе победу 
одержала опять-таки яхта Черноморского 
флота «Айя».  А завершилась  церемония  
исполнением гимна Севастополя.   

Владимир ПАСЯКин
 Фото автора

«Морское перо-2012»  

Черноморцы победили

Оказывается, птичка, которая должна вы-
лететь из фотоаппарата во время съемки, дей-
ствительно существовала. Это сейчас малыши 
напрасно ждут появления неведомого пернатого 
из объектива, привлеченные неизменными сло-
вами: «А сейчас вылетит птичка!». В начале XX 
века во время съемки надо было на некоторое 
время замереть, иначе фотография не полу-
чалась. Если взрослые послушно принимали 
нужную позу на несколько секунд, то детям не-
подвижность давалась во все времена гораздо труднее. Поэтому 
находчивые фотографы привлекали внимание детей латунной 
птичкой, поставленной около объектива. Игрушка была блестя-
щая и издавала свист, схожий с пением настоящих птиц.Так что 
найдите старую карточку того времени и вглядитесь: вы смотрите 
на прадедушку в коротких штанишках, а он-то – на птичку!

А знаете ли вы?




